

## **A modo de presentación**

# **LA PANDEMIA COMO ENEMIGA Y COMO ALIADA**

*ANTONIO COLOMER VIADEL*

---

Hemos vivido en estos últimos tiempos un fenómeno excepcional y terrible que, por su carácter universal, se ha definido como pandemia. La rapidez del contagio de ese virus novedoso causante de tal epidemia mundial ha provocado medidas sanitarias extraordinarias, con los hospitales próximos al colapso, y un número de enfermos y fallecidos sobrecogedor.

También otras medidas urgidas por la necesidad han tenido un impacto social, económico, político y psicológico profundo y duradero en sus consecuencias. El confinamiento de millones de personas, durante meses, la paralización de sectores económicos fundamentales, y la reducción a actividades "esenciales" vinculadas con la sanidad y la alimentación han provocado consecuencias que aún nos es difícil asimilar y comprender.

El acontecimiento vivido por primera vez por la práctica totalidad de la especie humana, en su amplitud, no es, sin embargo, nuevo en la historia de la humanidad, sino una terrible constante periódica.

Por todo ello, su análisis y, antes de las consecuencias que arrastrará, era tema obligado en la hora presente para nosotros en RIDAA.

Hay que indicar que varios de los trabajos aquí reunidos - abiertos a nuevas reflexiones de futuro- ya se adelantaron en el periódico digital del INAUCO, la Hora de Mañana ([www.lahorade.es](http://www.lahorade.es)), y aquí se reproducen -algunos ampliados- junto a otros nuevos.

La primera constancia en esta situación es la fragilidad de la vida, y la prioridad en su protección. También las reacciones diversas y complejas que han generado: generosidad, ayuda mutua -en Centros sanitarios, en Comedores y Centros desinteresados de donación de alimentos- pero también abusos y engaños. Desconfianza hacia los otros por el miedo al contagio.

Hemos observado también que la concentración de poder, con competencias de excepción, tiende a un uso abusivo de sus facultades -en distintas manifestaciones de poderes: político, económico. social- y esa tentación totalitaria se repite en geografías distintas y en sistemas sociales diferentes.

Asimismo, el impacto brutal en la realidad económica y social, con la paralización de actividades, nos hace ver que otros comportamientos deberían implementarse una vez superada la pandemia. Los cielos y las aguas mucho más transparentes, por el descenso radical de las contaminaciones, nos desvelan la necesidad de ese imperativo físico y moral de equilibrio y salvaguardia de la naturaleza, de la que formamos parte.

Y aquí, una vez más, es pertinente el recuerdo de la gestión de los bienes comunes, y la urgencia de una economía solidaria, para superar ese caos de individualismos egoístas, avaricias insolidarias, y maltrato generalizado de todo lo viviente.

De todo ello nos escriben nuestros colaboradores, aunque solo sea una primera página, de lo mucho que debemos reflexionar. La voz de la filosofía y de la ética deben tener un eco especial en esta hora.

Las meditaciones, en medio de complejidades y contradicciones humanas, de Carlos Díaz, filósofo del personalismo comunitario, son, como siempre lúcidas. También en Estudios, en una hermosa prosa poética la visión trascendente de

## A MODO DE PRESENTACIÓN

Rodolfo Romero, sobre ese "desconocido" en nuestro itinerario vital, que ojalá despierte nuestras conciencias.

Por ello la Sección de Noticias se abre con la concesión del Premio Gigante del Espíritu de este año a la Dra. Doña Mercedes Hurtado, Presidenta del Colegio Oficial de Médicos de Valencia, no solo por sus méritos propios. como acredita su brillante trayectoria profesional, sino también en simbólica representación de los médicos y sanitarios que han tenido, en su inmensa mayoría, un comportamiento admirable en estas terribles circunstancias de la Pandemia.

Del mismo modo resulta especialmente oportuno incluir en la Sección de Libros el adelanto de la crítica a la obra "El derecho a la vida: nuevos retos jurídicos para su disfrute con dignidad y sostenibilidad en tiempos de crisis", del profesor José Carlos de Bartolomé, colaborador de esta Revista.

Ese derecho a la vida, como imperativo ético de supervivencia, debe estar siempre vinculado a ese principio de dignidad e invulnerabilidad, y a una voluntad compartida de hacer en común, de apoyo mutuo con las vidas de los demás.

En el número anterior, verdaderamente extraordinario con sus 429 páginas, reunimos los trabajos del III Congreso Internacional América-Europa, Europa-América, sobre la gestión de los bienes comunes a partir del ejemplo del Tribunal de las aguas de Valencia. Lo celebramos del 26 al 28 de junio de 2019 en la UPV, y quisimos convertirlo en un homenaje al amigo, maestro y compañero del Consejo editorial de RIDAA que el 21 de septiembre de ese año iba a cumplir 100 años, con plena vitalidad y lucidez creativa. Mario Bunge había colaborado también en los preparativos del Congreso. Cuando el aniversario se cumplió lo celebramos también desde las páginas de la Hora de Mañana.

ANTONIO COLOMER VIADEL

Al inicio de este año, el 24 de febrero, nos conmovió la noticia del fallecimiento de Mario Bunge, en Montreal. Deja un vacío irreparable en nuestro Consejo y en nuestros corazones. El 15 de septiembre, en el Ateneo de Madrid, reiteraremos el homenaje al maestro, al amigo, al filósofo de la democracia integral (Véase Convocatorias).

Nuestra portada se engalana con la obra "Árbol rojo", de Mariam Paré, pintada con la boca. Este hermoso y verdadero Árbol de la Vida, es superviviente, pese a todas las acechanzas.

Una vez más debemos agradecer a la Asociación de pintores con la boca y con el pie-ejemplo de superación y solidaridad- su generosa y desinteresada colaboración.

Valencia, septiembre de 2020